

# 資料紹介——谷崎活版所・点灯社をめぐる考証、その他

細江光

## 一、谷崎活版所・点灯社をめぐる考証

い。また、点灯社についても、若干の考察を試みる。

谷崎潤一郎は、『幼少時代』で、谷崎家の繁栄が、主に祖父

・久右衛門の活版印刷業によって築かれたものであるとし、自分が作家になったことについても、活版所で生まれ育つたことが、何かの影響を及ぼしたかもしれない、とその重要性を強調している（注1）。

しかし、この谷崎活版所に就いての資料としては、潤一郎、及び精二の回想の他には、橋弘一郎氏の『谷崎潤一郎先生著書総目録』「別巻」の「附記」で紹介された「印刷雑誌」の記事と、石川徳二氏の『近代作家の基礎的研究』で紹介された戸籍贈本および戸籍毀損の始末書ぐらいしか、これまで見付かっておらず、その実態は殆ど分かっていないかった。

今回私は、僅かではあるが、新たな資料を見付けることが出来たので、ここに紹介しつつ、谷崎活版所の歴史に迫ってみた

### （ア）谷崎活版所開業まで

『幼少時代』によれば、潤一郎の祖父・谷崎久右衛門は、幕末には益製造業の益六の總番頭をしていたが、維新の際、主人一家が田舎へ避難した跡を預かり、混乱が納まつて後、店を返し、『上野の戦争』（上野に立て籠もった彰義隊が明治新政府軍に破れた明治元年新暦七月四日の戦闘）で市中の土地家屋が一時値下がりしたのに乘じて、盤岸島の真鶴館という旅館を百両で買い取って経営するようになつた。そして、それを二番目の娘・半の婿に譲つて、麹町二丁目十四番地で活版印刷業を始めた、とされている。即ち、久右衛門は「益六」→「真鶴館」→「活版印刷業」の順で職を変えたということなのだが、真鶴館の経営を始めた時期については、これまで何も分かっていない

かった。『幼少時代』の記述からは、明治元年の『上野の戦争』

から間もなくという印象を受ける。が、明治十三年七月刊『東京商人録』の「宿屋商之部」に『高島町四番地 真鶴屋久右衛門』という名前で出て居るのが、私の見出し得た最も古いもの

である。『真鶴屋久右衛門』という名前は、江戸時代を感じさせる古風なものなので、この点からも、開業は明治のごく初期ではないかと感じられる（注2）。

この『東京商人録』には、「附錄之部」に大手の活版印刷所十五社、「活版商之部」に小規模業者十五社が掲載されているが、いずれにも久右衛門の名はない。

一方、『東京商人録』の「二等米商仲買之部」には、既に「谷崎町一丁目 谷崎久兵衛」の名前が見える。『大正三年米之理想』（大正二年十二月 東京毎夕新聞社発行）などによれば、

久兵衛（旧姓名・江沢実之介）は、明治八年・数え年十九歳で久右衛門の養子となり、明治十一年三月に、東京米商会所仲買人となっていた。

久右衛門が活版印刷業を始めるに際して、書籍等様々な分野がある印刷業の内、特に米相場の速報という特殊な分野に狙いを定めたことは、それが、久右衛門が真鶴屋を経営しつつ久兵衛に米穀仲買をさせていた間に考え方アであることを示している、と私は思う。前記のように、既に大小三十の先

輩ライバル社が存在したことも、特殊な隙間を狙う原因だったであろう。

東京都公文書館の主任調査員をされていた石川第二氏は、『近代作家の基礎的研究』で、谷崎活版所開業の時期については、東京府への届出の公文書が残っていないので、正確なことは分からぬとして、谷崎家の戸籍謄本に、久右衛門が明治十五年七月十二日付けで、綾町一丁目三番地より二丁目十四番地墨敷内借地へ転居したこと、その時点で「活版招取」として記載されていることを紹介している。久右衛門は、『東京商人録』刊行からこの転居までのまる二年の間のどこかで、活版印刷業を始めたのである。

『幼少時代』には、久右衛門は真鶴館を「程なく」半の婿に譲ったと書かれているが、実際には、明治初年代に入手し、十年前後、經營していたのではないか、と私は想像している。

半については生年が伝わらないが、姉の花は明治八年に数え年十八で結婚し、妹のセキは明治十六年十二月に二十歳で結婚しているから、常識的にはこの八年间のどこかで結婚したと考えられる。『幼少時代』及び『ぶるさと』によれば、潤一郎が六七歳の頃（即ち明治二十四五年頃）、真鶴館の近所に火事が起つて、半の娘お福（数え年十歳ぐらい）とお光（潤一郎と同

い年）が避難して来たと音う。お箱が最初の子で、結婚の翌年辺りに生まれたと仮定すれば、明治十四五年の結婚という可能性もある。その頃に、久右衛門は「谷崎物語」と呼ばれた米相場の速報を創刊し、それが忽ち大ヒットしたことに自信を得たからこそ、真鶴館を半の燐に譲る気になつたのではないか、と私は思うのである（注3）。

#### （イ）谷崎活版所の動向と印刷物

明治期の新聞類は、保存されているものが少なく、久右衛門が創刊したという通称「谷崎物語」を始めとして、谷崎活版所の印刷・発行物が確認されたことは、これまで一度もなかつたようである。

たのである。

この二十一年には、六月十日に祖父・久右衛門が亡くなり、同月二十一日付けで、長男の庄七が二十一歳で二代目久右衛門を襲名した（石川錦二『近代作家の基礎的研究』所引戸籍謄本による）。恐らく、庄七が若すぎる所以、十一歳年上の久兵衛認可（今日の第三種郵便物認可のようなもの）の項に、「東京商機物語新報」明治十九年十二月二十五日認可 東京日本橋

区堀留町五丁目拾四番地 谷崎久右衛門」と出ているのを発見できた。この久右衛門は祖父の初代久右衛門である。私は、「通信公報」の国会図書館議会官庁資料室所蔵分はすべて見たが、

明治十九年四月～十二月までと明治二十二年一月から二十四年四月の分しか所蔵されていないので、記事を発見できたのはこの一件だけであった。「東京商機物語新報」の実物は残っていないようである。「谷崎物語」との関係は、定かでない。

次に、明治二十二年十一月刊行『東京著名錄』の「活版印刷所」の項に、「報益社 堀留町二丁目四（四是十四の隣社である） 谷崎久兵衛」と「谷崎分社 堀留町一丁目三 小山米吉」、「定期刊行物」の「商業」の項に、「東京氣配細調物語表 堀留町二丁目十四 報益社」と出しているのが発見できる。堀留町二丁目十四は久右衛門の本家だが、名義人のみ久兵衛としたのである。

この二十一年には、六月十日に祖父・久右衛門が亡くなり、同月二十一日付けで、長男の庄七が二十一歳で二代目久右衛門を襲名した（石川錦二『近代作家の基礎的研究』所引戸籍謄本による）。恐らく、庄七が若すぎる所以、十一歳年上の久兵衛が、後見人格となつて名前を貸したのである。

堀留町一丁目三の小山米吉の谷崎分社は、「幼少時代」で、『銀杏八幡』（明治三十六年の地図で見ると、堀留町一丁目三番地。現在の日本橋堀留町一丁目七番地に当たる）への裏通りあたりに）あつたと書かれている（谷崎分社）に間違いない。

「谷崎分社」があつた堀留町一丁目三番地は、石川氏が引い

た戸籍謄本に記載されている久右衛門が塙坂町二丁目十四番地に移る前に手に入れていた場所であろう。元々は久兵衛のため買った場所を転用し、小山米吉に谷崎分社をさせたのだろう。

「東京氣配細物価表」は、やはり実物は残っていない。「谷崎物価」との関係も定かではない。しかし、精二の『明治の日本橋・潤一郎の手紙』「遼い明治の日本橋」の「しづけと曾我」に、『故三上於菟吉は埼玉県柏壁の生れであるが、少年時代毎晩この相場表が家へ配達され、土地の人は谷崎相場と云つて、たと彼から聞かされたことがある。だから東京市内だけでなく、千葉・埼玉などの近県へもその晩の中に配達されたらしい。』という記述がある。三上於菟吉は明治二十四年生まれだから、彼が目にした「谷崎相場」は、恐らく「東京氣配細物価表」だったであろう。

なお、『東京著名錄』所載の「定期刊行物」を見ると、「日々相場附」「日々物価」「東京毎日物価表」の他、「物価〇〇」といった名前のものが四種、合計してライバルとなりそうなものが七種もある。これらの中、「東京毎日物価表」は、東京大学院法学政治学研究科附属近代日本法政史料センター（以下、通称の「明治新聞雑誌文庫」を用いる）に、明治十二年一月四日の母が所蔵されているが、他は初代久右衛門の成功を見

て創刊された後発紙と考えたい。そうでなければ、そもそも久右衛門の成功もなかつたろうし、谷崎活版所の繁栄を明治三十年頃まで維持することも、出来なかつたに違いないからである。

明治二十三年十二月になると、「東京活版印刷業組合」が設立されるが、その加盟一〇一社の中に、谷崎活版所と谷崎分社が含まれていたことは、翌二十四年二月の「印刷雑誌」創刊号で確認できる。

この頃の本家の繁栄振りは、「幼少時代」に描かれた明治二十三年六月の祖父・久右衛門三回忌の法要や、同年十二月の東京汽船（現・東海汽船）社長・桜井龟二の義女・喜久と二代目久右衛門の結婚（石川悌二『近代作家の基礎的研究』に引く戸籍謄本による）などからも想像できる。

明治二十五年六月「印刷雑誌」の「東京活版印刷業組合報告」には、久右衛門が同業者に組合加入を勧説する幹部委員の一人々に指名された事が出ており、それなりに重んじられていたと想像できる。

明治二十六年一月の「印刷雑誌」には、谷崎活版所が、石版印刷の三省堂（深川区西元町六番地）を譲り受け、谷崎支店とすることが大きく広告されている（国会図書館所蔵本に載つた。

次ページ資料参照）。

谷崎支店の廣告

弊店從來出版印刷業權在底處江湖諸君の御愛顧不淺し  
て今日の隆盛に立至り候段深く感謝候ては印刷の  
範圍を擴張し深川區西元町六番地三省堂を持主の都合  
に依り營業向は一切有形の傳譲受取印刷を專務に引  
續き不相替營業仕は法ては此際諸事改貞し三省堂名義  
を廢し谷崎支店とす且形刻者書工筆耕印刷工匠を至る迄  
悉く有名なる者を擇抜し美能鮮明を旨とし美誠の眞意  
に背かざることを期し是迄往々御注文期日を顛延し從  
來の御得意に對し不信用を報し戦に聞及び得共今  
後は右様なる不都合なき様注意に注意を加ひ御注文山  
本期日を限らざるは無論追一層勤勉し至急を要する御  
注文は如何なる大數にても可成充分都依頼に應じ可申  
候間何卒舊三省堂に隔堵し榮町本店同様御愛顧御引  
立の程普く御得意諸君に奉懇願敬啟

印刷種目

一月廿六日

三省堂

谷崎支店

九  
七  
百

本店

谷崎印刷所

目種刷印

目  
商

、免狀、證明、請柬、印紙、奉書函、  
、會員證、招待狀、招牌、解剖圖、序文  
、建築圖、ヨウ書、肖像地圖、切符  
、ド標紙、廣告、名刺之類其他種々

仰聞何不從三者空而歸坤し難先則本店同様御心願御引  
立の程普く御得急諸君に奉懇願候敬白

來期日を誤らざるは無論皆一層勉強し至急を要する御  
事又は即ち二つに致す

に背かざることを期し是迄往々御注文期日を離隔し從來の御得意に對し不信用を懼しい甚に聞及び得共今

を旗し谷崎支店とす且彫刻者書工筆耕印刷工に至る迄  
悉く有名なる者と接し、又美術書刊行會の創始者と見ら

新圖を御呈し源川圖西元間六出地三省堂主持主の春今  
に依り營業向は一切有形の借讓受石版印刷を専務に引

弊店從來活版印刷業罷在低處江湖諸君の御愛顧不淺し  
て今日の益盛て立至り奚設深く某或研鑽既くは印刷の

卷之三

それまでの活版印刷に加えて、石版（カラー）印刷の分野にも手を広げ、更なる発展を目指したのであろう。これは、正し

い時宜を得た企てであり、もし成功していれば、谷崎活版所ももっと長続きしたのではないかと思う。しかし、この企ては、残念ながら失敗に終わり、翌明治二十七年七月の「印刷雑誌」の「東京活版印刷組合報告」に、深川区西元町六番地・谷崎支店の廃業が伝えられている（注4）。

それでも、谷崎活版所本体は、まだ暫くは健在だったらしい。『幼少時代』「日清戦争前後」でも、倉五郎のマルキュ商店が潰れた時（明治二十七年）、《活版所も叔父の不身持から昔ほどの威勢はなくなつたものゝ、兎に角無事に先代の業を継げてゐ》たと書かれている。

谷崎支店廃業の失点を挽回しようとしたのか、明治二十七年には、谷崎印刷所発行の日刊紙「米況新報」が二月十九日付けで、週刊紙「米況週報」が六月十八日付で、相次いで逓信省の認可を受けている。この二つは、例外的に実物が少部数伝わったもので、谷崎活版所の実際を教えてくれる貴重な資料である（「米況新報」は、明治二十九年六月四日（六百四十五号）から二十九日（六百六十七号）まで、「米況週報」は、明治二十九年七月三十一日（百四十一号）のみ、明治新聞雑誌文庫に

所蔵。両紙共に、発行兼編輯人・谷崎久右衛門・印刷人・小山米吉、と記載がある。次ページ以下の資料参照）。

「米況新報」は一枚三版。一枚の紙の裏表に別つてある。米相場についての必要最小限の情報しか載っていない。「米況週報」は一枚五版。一枚の紙の裏表に二ページずつ別つてある。

週刊だけに「米況新報」よりは詳しいが、米相場のこと以外、何も書いてないことに変わりはない。無味乾燥・実用一点張りで、文学的香氣は皆無。記事という程のものも無いに等しい。

これらの資料から察するに、谷崎活版所の発行物は、全く米穀充實の情報だけに終始しており、経済新聞が持つほどの広がりもない。例えば、明治九年十二月に創刊された「中外物価新報」は、当初は週刊紙だったが、十八年七月から日刊紙となり、さらに一二二一年一月から「中外商賈新報」となって、相場新聞から経済新聞へと脱皮を遂げ、今日の「日本経済新聞」に発展したが、谷崎一族には、経済新聞を目指す考えもなかつたようである。

また、谷崎活版所は、ただ相場の速報を印刷するためだけの施設であり、印刷会社としての広がりを持とうとすることさえ、殆ど無かつたらしい（石版印刷に手を広げようとしたことはあつたが）。

明治廿九年六月廿九日

(第六百六十七號)

○五月十八日 月曜日 辛丑 (正午寒暖計七十八度)

本年一收全三風

## 米況新報

支那日本米價表二千四百四十一  
穀行 附 各公司開列  
印人 小山 久吉

○六月同文志不萬二萬五千石

此平均直段九圓二十九分

一萬五千石 高山 豊次  
一千二百四十石 相馬 鳩富

一千石 海野龜次郎  
七百五十石 谷崎久兵衛  
三百八十五石 梁生武右衛門  
三百石 西谷源右衛門  
二百石 中村 竹松  
一百石 郡策吉 吉兵衛

一萬五千石 上原 和助  
一千百石 坂上平次郎  
一八百石 吉野哲三郎  
一七百石 岩田 定吉  
一三百石 村田 米藏  
一二百石 杉村好一郎  
一百石 江原 平藏

一六千四百石 鈴木周四郎  
一五千石 中村 元七  
一一千石 吉野甚三郎  
一一三百石 松本源兵衛  
六月廿九日 六月廿九日

一六千石 阪上平次郎  
一三千五百石 永山 正平  
一千石 小島定右衛門  
一二百石 川口國之助

受  
一六千四百石 鈴木周四郎  
一五千石 中村 元七  
一一千石 吉野甚三郎  
一一三百石 松本源兵衛  
六月廿九日 六月廿九日

東京米穀取引所

## 新 建 米 武 藏 中 米

●市場第一節 (午前八時)

○六月期 九圓(卅七錢)八錢九錢八錢九錢八錢九

錢八錢九錢引 (公定相場)三十八錢五厘

○七月期 九圓(八十錢)七十九錢八錢六錢五錢六

錢五錢六錢七錢六錢引 (公定相場)九圓七十六錢

○八月期 十圓卅錢一錢卅錢一錢卅錢廿九錢卅錢廿九錢

八錢九錢引

(公定相場)二十九錢五厘

○蘇州錢廿九錢五厘卅錢卅錢五厘卅錢廿九錢五厘卅錢廿九錢五厘卅錢廿八錢八錢八九錢八錢九錢

引

○六月期 九圓(卅七錢)八錢七錢引 (公定相場)九圓卅七錢

(午前九時)

○七月期 九圓(七十六錢)五錢六錢五錢六錢五錢

○八  
十圓(廿八錢九錢)八錢九錢八錢七錢八錢  
錢九錢八錢九錢八錢九錢八錢引(公定相協)十圓二十八錢

○六月貯九十四(卅八錢)七錢八錢七錢八錢七錢引  
○前款第三節(午前十時)

九四(七十六錢)五錢四錢引  
(公定相協)七十四錢五兩

一五錢六錢五錢六錢引  
（公定相場）二十六錢五厘

九錢(卅七錢)六錢七錢六錢五錢七錢八錢引  
(公定兩錢)九錢三十六錢

五錢三錢四錢引  
（公定類錄）七十三錢五厘

（公定相場）三十四錢五厘  
五錢六錢五錢六錢五錢引  
前日後場本日前場迄一定直段  
〇六月期九圓三十七錢

○七八月 期九月七十五錢  
○八八月 期十四三十一錢

九錢七十錢六十九錢七十錢六十九錢引  
(公定相場)六十九錢五兩

公定相機十個廿五兩  
一錢廿五錢一錢十九錢廿錢十九錢廿錢廿五錢  
一錢廿錢一錢二錢廿錢一二錢廿錢一二錢廿五

卷之二十一  
七 月 九 日 六十九錢七十錢 公元一九四六年八月廿五日

○八月期十面(廿錢)十九錢廿錢十九錢廿錢十九錢廿錢十九錢廿錢十八錢八錢八錢七錢八錢引

(公定相場)十八錢五兩



●本日深川諸倉庫在米高

●前日より持越在米高

●輸入米七千四百九十二俵

●七十九万〇八十一俵

●差引在米高

●七十八万七千二百十六俵

●入船観音丸東海道米五百三十四俵

●平安丸越後米五千九百二十四俵

●屋橋地廻船下總米九百二十三俵

●五百九百四十俵

●常州米千四百七十七俵

●米況

●昨夜雨本日晴天折り小雨北風

●現米の積て有る市況ながら何様月末故割け口渺

●取らず爲に價位を漲むる場合に至らす出来直岡穀只小堅き

●迄なりし

●定期へ今朝は阪一昨止小範き聞ふへ殊に陽氣も宜敷故場面

●資物盛ら稻下直に始まり其勢淫氣の貿物可なり有之しも何

●檜月未ゆに利喰を有口へ一時利喰をみず風情なれば自然頗重く

●商次下席さの折柄西報格別高からず然る貿物多く左れと押

●目い組へす強氣の貿物有之著しき低落も現さゝれと次第に

●腰弱く四筋の腰跡小高き移り乍ら反對に當地へ猶下押如何

●にも鈍情の現況を映出せり午後へ阪前止續て高直の入電乍

●正米筋氣勢よく來り略々追込まれ意外にも十数臺の安直

●を付け西報と正反對の成行て奇異なる相場左れと押込み

●たる處の貿物隨分有之頭が膨脹したれど兎角伸び惜き形狀

●新甫は未だ確かと見當附かされど先づ十三五錢方上箱の見

●込よ御坐候付てハ此度以降双方共氣込宜しさ故來發會よ

●リハ一層面白き商状を呈するならんと愚考仕候故何卒多少

●より不均倍舊の御厚情を頗優別て御注文の際ハ指し勉強致し

●急切實直に御取扱仕候へは候よ御用被仰付皮願上候

●大坂後場止

●錢

# 米況週報

五百四十一号 昨日九月期止

明治廿九年七月二十一日

乙卯

正月

定期米高週表

合計

運送費全額  
販賣稅

販賣稅

月別 最高 最低 大引

日次 七月限 八月限 九月限

七月限  
八月限  
九月限

廿六日  
廿七日  
廿八日  
廿九日  
三十日

定期米一定直發週表

日次 七月限 八月限 九月限

廿六日  
廿七日  
廿八日  
廿九日  
三十日  
廿一日

定期米一定直發週表

日次 深川市輸出來高 鎌倉町出來高

廿六日  
廿七日  
廿八日  
廿九日  
三十日  
廿一日

定期米一定直發週表

日次 深川市輸出來高 鎌倉町出來高

廿六日  
廿七日  
廿八日  
廿九日  
三十日  
廿一日

外國為換相場週表

日次

借收銀券

巴里銀券

銀質銀券

銀質銀券

○七月期受取米三百八百五十石

○賣　波　人  
此平均直段九圓七十九錢

一登高六千八百五十五石

吉野甚三郎  
鈴木周四郎

一千七百石  
一千三百六十石

上原和助  
高山豊次郎

一二百石  
一二百石

相馬黒富  
林萬次郎

一帶百石  
一帶百石

坂上平次郎  
小島定右衛門

一六千吉石  
一六千石

中村元七  
谷崎久兵衛

一四千八百石  
一四千六百石

高山豊次郎  
中村竹松

一三千石  
一一千五百石

栗生武右衛門  
小林勇次郎

一一千五百石  
一千石

前田富二郎  
西谷淳右衛門

一五百石  
一五百石

居初富三郎  
吉野甚三郎

一五百石  
一五百石

前田定吉  
右の通り

明治廿九年七月卅日  
株式會社東京米穀取引所

●明治廿九年七月中定期米足取表　七月上東京米穀取引所於  
ける九月期一定直段を標準とした足取表を示す左の如一

●七月期 ○高直拾圓六拾七錢  
●九月期 ○安直拾圓一錢

摘要  
△印一生レ直  
△印一休定五

一十五四十  
一十兩四十  
一十三兩四十  
一十二兩四十  
一十兩四十  
一九兩四十

●大坂は月超過より至りて敵を見る可し。大坂の期米は十二画以上殆ど十三画近くの抱有の高底を現はしたれど何時か非常の大坂と招く可しへは恰したる處なるか誰か三日之内ニ四画の高姿を見たるは夢路を走るか如く眞に想怨外也。し然して斯かる散落と怒起せしは天災の好良に復したるを除け合譲破れ解体とありしより後段即ち越後と併けたる翼のいや氣と生し抜け出だるゝ攝れり茲に至りたるは魄々の説かれと坂の貪圖既に攝れ抜くと毫端が影響は奔らるるも後援大坂も猝々奔逃せぬからざる可し加るゝ未得點みて是を既得点ならずらし手口の賣方より廻り賣方より米の斡旋と通けさせじと唱へ且つ其用隠の受米は益々増個要ひたる坏と解け合以外の賣方を恐怖せしむるの原因出て來、疑惑之れを機會とし今や買方か解け合の希望燃せずして十四万石(卅五萬俵)と云々巨額の受米を爲さる。或きと傳わる場合ニ乗じ賣方此度買防ぐゝ措置せるやうんとの「情と見透かし復讐的又破竹の勢ひと以て賣り出したる處業の如何賣方抵抗せずして此大盤落と申したるものあれど破綻即合戻は此指と想へて爲す

ものにて必ず買方へ取の近くに居貰ひ入るが  
此月月末より直向より寧ろ十月期の發  
會を待て爲すの發覺するを察し一方にて  
は當月限受木の用意を了へ日襲りなれば新規  
の取引の再びを起つるは既して謀らざる  
所なる可し左すれば月越は全國の大業者等  
の反対を以てはすの想ある可し宜速當報者の然  
あす可なり

●中期の交戦 昨日由高四郎に於て中期  
一手に一千石の買賣よりは双方新規の商  
内にして賣方は今回の下落にて勝利を享し  
たる電光導軍として買方へ取扱の松井將軍  
ありと云々

●新規の直相如何 新市七月期は昨日の所  
にては氣配十風三笠下給の唱へよりしか御  
年十月期は多少下幅を度る、か十月期より  
は新規の掛かる例となるが實際十月期に新  
規も間に合はるるが新規は古米に比し殆  
五銭格下けられは没方より不利あれは新  
規の波し手は自然あらざる可し左すれば新  
規は多少とも下幅を度る、ふせり先今同前  
か或は以て上昇へ變る事あるやも測られず  
然れども目次きは均價乃至十五銭位は下幅  
然えども、あらんと云ふ

◎目今重なる賣買手  
口へ左の如一

**廣** 謹啓 定期米賣實御法文之前ハ多少に不暇  
實直懇切に御取扱申上候間御奉賜倍荷之御安

丁度この頃は、大手の印刷所が、次々に会社組織に改め、発展を遂げて行った時期である。明治三十一年十二月発行『日本全国商工人名録』（第二版）の「会社」の項によると、会社設立は、日報社（「東京日日新聞」の印刷所）が明治二十六年十二月に資本金十万円で、秀英舎（現・大日本印刷）が明治二十七年一月に資本金二十万円で、東京印刷（元・王子製紙分社、現・大日本印刷）が明治二十九年六月に資本金二十五万円で、博通社（博文館の印刷所。現・共同印刷）が明治三十年七月に資本金二十万円で、帝國印刷が明治三十年十月に資本金十万円で、と言つた具合である。

この内、秀英舎は、明治九年創業時は、印刷機三台・従業員

二十名余りだったが、大英帝国より秀でた印刷を志すことを社名に謹い、明治十一年には「東京經濟雑誌」「東京横浜毎日新聞」、明治二十三年からは「国民新聞」の印刷を引き受け、大企業へと成長した。

また、凸版印刷は、明治三十三年、大蔵省紙幣寮の技術者三人が、高級印刷技術を武器として会社を設立し、今日の大を成した。

そのように印刷技術の高度化を目指す職人魂のようなものも、谷崎活版所にはなかつたようである。

それでも、明治三十一年九月現在での営業者を記載したと云う同年十二月発行『日本全国商工人名録』（第二版）の「新聞雑誌」の項を見ると、「米況新報」「米況週報」と「東京商況新報」が堀坂町二丁目・谷崎印刷所、「東京氣配細調物価表」が堀坂町二丁目・報益社の刊行物として掲載されている。

また、同書の日本橋区「活版印刷業」の項で、谷崎久右衛門は、所得税二〇・七〇〇、營業税三七・四五〇、小山米吉は所得税三・〇〇〇、營業税一三・〇〇〇で、谷崎印刷所は、日本橋区の二十五社の中では最大手、他区を含めても十番目ぐらいである（ただし、同書には右の他に、「会社」の項に大手印刷会社六社が記載されている）。

一方、「米穀仲買」の項で、谷崎久右衛門は、所得税一七・七九〇、營業税二九・〇〇〇と出ており、税額で見る限りでは、なお印刷所の方が上回っていた。

しかし、「幼少時代」「團十郎、五代目第五郎、七世團藏、その他の思ひ出」によれば、この明治三十一年頃から、二代目久右衛門は急速に衰落してしまつたらしい。即ち、この年一月に、真砂座の春興業を見たのが、二代目久右衛門がセキや潤一郎を芝居に説いてくれた最後辺りで、この後、間もなく活版所は没落したと言う。

詳しい経緯は分からぬが、「親不孝の思ひ出」や精二の『明治の日本橋・潤一郎の手紙』「遠い明治の日本橋」の「祖父・伯父など」の情報も幾合すると、二代目久右衛門は、結婚後、柳橋芸者お寿美を愛人にしてから仕事に身が入らず、お寿美を家に入れ、妻妾同居の生活をした事などから、世間の信用も落とし、さらにお須美の性悪の兄が金をせびりに来るため、店の信用に関わるという親戚からの苦情もあって、潤一郎の十二三歳の頃（明治三十二年頃）から家に居られなくなり（当初は番頭に経営を任していたのかもしれないが）、倉五郎のもとに身を寄せたり、米屋町・兜町・大阪の笠島あたりの米の仲買店や株屋の店に住み込んだりし、逆には本家も手放さねばならなくなつたため、久兵衛が買い取り、祖母フサの隠居所にしたと吉なが、久兵衛が買取った理由は、久兵衛のものになつてからも届くは、谷崎印刷所は営業を続けていたのである。

だが、明治四十二年十月「印刷業誌」の「同業者一覧」には、谷崎印刷所・谷崎分社とも無くなつてゐる。恐らく、この少し前に廃業したのであろう。

明治新聞雑誌文庫にある小山印刷所発行の日刊「米商日報」二百三十三号（明治四十二年九月十一日）の末尾に「米況週報」の広告があるが、发行人等の記載はなく、所在地が柳橋町一丁目三番地となつてゐる。谷崎分社だった小山家が、「米況新報」「米況週報」を譲り受け、「米商日報」「米況週報」として、暫くの間発行し続けていたのであろう。

明治四十四年十一月刊行「日本全国商工人名録」の「印刷業」には、久兵衛も久右衛門も載っていないが、小山峰吉の名があり、この人が小山米吉の跡を繼いだらしい。

#### （ウ）点灯社

『幼少時代』の冒頭に、久右衛門の始めた事業の一つとして、神田柳原の「点灯社」のことが書かれている。これについては、石川氏が『近代作家の基礎的研究』で、倉五郎も発起人に名を列ねて、神田柳原の「点灯受負社」を引き継ぎ、大拡張するとして出された日本点灯会社設立届（明治二十二年九月七日付け）と解社届（同年十月二十四日付け）を紹介し、この会社が四十日余りという異例の短命で潰れたのは、倉五郎の無能というより、電灯普及のせいではないかとしたのが、これまでの研究のすべてと書いて良いだろう。

しかし、「東京朝日新聞」明治四十一年十二月九日の「瓦斯・電気の大歴出現にも拘はらず軒灯は依然として石油独占」と題した記事には、神田柳原の日本点灯会社という場所も名前も同じ会社が、この時点で繁盛を極めていることが紹介されている。ただし、社長は桜井三右衛門で、石川氏紹介の点灯会社設立には関わっていなかつた人物である。

同記事によれば、桜井は明治十五年に点灯業を最初に始めた人で、明治二十二年にはそれを三万円の会社組織に改め、明治三十三年には三十万円に増資する程の急成長を遂げたと貢う（明治四十四年十月刊行『実業家人名辞典』桜井三右衛門の項でも、日本点灯会社の『社運旺盛を極む』と書かれている）。ここから考へるに、倉五郎が関わった日本点灯会社は、桜井氏率いるライバル社に吸収合併される関係で、解社させられたものと推定できる。潤一郎が『幼少時代』で、『此の点灯社は、祖父の没後跡を譲られた私の父が事業不振に陥つて人手に減じてしまつた』（傍線・細江）と述べているのも、点灯社が別の人との手で続けられたことを仄聞していたからであろう。

以下は私の想像であるが、桜井氏は明治二十一年六月に初代久右衛門が亡くなつて、倉五郎が跡を継いだのを好讐として、言わばおだて騙して、業務を東京府外にまで大拡張する新会社

を同年九月に設立させ、たちまち『事業不振に陥』らせ、解散に追い込み、乗つ取つたのではないだろうか。倉五郎の日本点灯会社の資本金が三万円であるのに対し、その解社の翌二年に、桜井がやはり資本金三万円の会社を設立して成功している事も、この推測を裏書きしているようと思う。もしこの推測が当たつているならば、倉五郎は矢張り無能なお人好しだったということになるだろう。

なお、谷崎は『幼少時代』で、点灯業とは、人夫を雇つて道路脇に立つ『街灯』に火を点す仕事であるかのように書いているので、例えは植田満文氏の『明治風俗語典』でも、その様に説明している。しかし、右の新聞記事によれば、実は『街灯』ではなく、店や住居の軒先に付した『軒灯』を対象とするものだったのである。石川氏の引いた設立届の文意も（やや曖昧ではあるが）、軒灯と解した方が、遙かに意味がよく通じるものである。

『軒灯』は付けっぱなしにするものだから、ガスや電気では費用が嵩む。しかし、室内灯ほどは明るくなくて良いから、ランプでも事足りる。だから、ガス灯や電灯が普及しても、安価な石油ランプが盛んに用いられていたのであろう。

(二)まとめ

潤一郎は、『幼少時代』で、活版所で生まれ育つたことが、自分が作家になることに影響したかもしれない、と述べていた。そうした要素も皆無ではないかも知れないが、「米祝新報」や「米祝週報」の実物を見て私が感じたことは、むしろ逆に、この無味乾燥な、金儲け以外何も考えていない世界への嫌悪こそが、潤一郎が作家になることを促した原動力の一つだったのではないか、ということである。

事実、潤一郎は、『鍋鉢町や兜町の人間の、金銭のために喜一憂する軽薄さ』に対して、『小さい時分から、自分の一族を含めて、あの社会の人々を尊敬する気になれず、(中略)彼らの仲間入りなんかすることではないと、心ひそかに期するやうになつてゐた。』『『幼少時代』「悲しかつたこと」と書いているし、一中時代の『春風秋雨録』に、『わかれ幼きより、最も嫌ひしは軍人にて、次は商人なりさ。』』とある事が、その裏付けとなろう。

潤一郎が、『幼少時代』でも『親不孝の思ひ出』でも、本家を潰した二代目久右衛門に大変同情的・好意的で、『この「道楽者の叔父」がいろいろの意味で甚だ私に近似してゐる人間であつたやうに思ふ』(『親不孝の思ひ出』)と書いているのも、

潤一郎は、金儲けの上手下手などには、少しも価値を置いていなかつたからであるし、「道楽」と言っても、久右衛門の愛人の毒美に対する気持は、眞面目なものだったからであろう。潤一郎に、商人の世界を捨て去る『朝聞』『沖童』『春琴抄』や、巨万の富を捨てて悔いない『金色の死』『人魚の喫き』のような作品があるのは、偶然ではない。潤一郎は武士的な作家では決してないが、商人的な作家でもないことに、改めて注意を喚起して置きたいと思う。

『幼少時代』「悲しかつたこと」と書いたことは、倉五郎や久兵衛伯父さんは、『相場師仲間のうちでは余程上等の方であつたやうな気がする。』と書かれているが、私の印象でも、谷崎家の人々は概して人がよく、眞面目で、金儲け主義とは無縁の人たちだったようだ。

例えは、祖父・久右衛門は、点灯社の人夫として、なるべく『時世に恵まれない』である士族の成れの果てなどの『『幼少時代』』人々を雇つたと伝えられる。単に信頼できる人を雇うというだけでなく、救済したいという気持もあつたのだと思う。ギリシャ正教に改宗したのも、単なるハイカラ好みではなく、眞の信仰を持ったのだろう。

久兵衛伯父さんが倉五郎・潤一郎ら、谷崎家の人々のために

援助したことは、潤一郎が書いているが、その他にも慈善の行いがあったことは、「米商諸氏の義舉」という「説亮新聞」の記事（明治二十三年四月六日二面）によって知る事が出来る。

即ち、「東京米商会所役員中の有志鶴岡忠蔵、加藤左馬治、谷崎久兵衛、吉野基三郎、渡辺勘三郎の五名が発起人となり、日本米価騰貴に際し（中略）醸金して貧民に恵与せんと左の回文

を仲買人及び其他同商に關係ある有志者に配りし由」。その回文によれば、「毎月相当の積立金を定め、新聞紙上に散見される寡婦孤子廢疾者その他疾病に苦しむ貧困者などに与える。授与の手続きは各新聞社に託す。」との趣旨である。当時、久兵衛はまだ三十四歳だった。久兵衛が同業者の尊敬を集め、仲買人委員長や東京商業会議所議員などにもなったことについて

は、「実業家人名辞典」（明治四十四年）『大正三年米之理想』などの資料から確認できる。久兵衛は、最後には、長男（平次郎）が相場に失敗して借財を作った責任を取って、自殺を遂げたが、これもまた眞面目さの現われと言つて良い。

潤一郎は倉五郎に厳しいが、それでも『父のやうに律儀で一本調子の男が、どうして相場師などと云ふ職業を選んだのであらうか』（『幼少時代』「幼少町浜町界限」）といぶかしがつている通り、眞面目すぎるぐらいの人だった。倉五郎が幼少町や

兜町の人間を『始終羈り歎いてゐた』のも、あながち商亮下手の悔し物ばかりではあるまい。

精二の『二人の下婢』（『婦人画報』大正十年一月）には、倉五郎が子守の無学を憐れんで、潤一郎に毎晩少しつ文字を教えさせたという話が出ており、思いやりもあったようである。

谷崎家の人々に伝わるこうした美質は、潤一郎の文学とも決して無縁ではない。潤一郎の作中では、悪人や悪女とされる人物も、大抵は子供っぽく、眞はお人好しである。それが、「魔王主義」という標語や細君讀渡事件などのせいで、いまだに誤解されているのは残念なことである。

## 二、奥村信太郎のこと

出著『谷崎潤一郎——深層のレトリック』に収録した論考「『ドリス』と、Motion Picture Classic」に、『谷崎が大阪毎日新聞の奥村梅亭に賣つて飼っていた純白のペルシャ猫』という一節がある。これは、谷崎の『猫を飼ふまで』に、『今飼つてゐる三四の純白のペルシャ猫は（中略）大母の奥村さんに賣つた』とい

う記述があり、これを講談社の『日本近代文学大事典』に出る

「奥村梅早」と早とちりしたもので、正しくは奥村信太郎に貢

つたものである。この事は、奥村信太郎が「サンデー毎日」昭和二十四年三月十三日号に寄稿した『谷崎と猫と僕』を読めば、明白である。

同文章によれば、奥村が、まだ日本では珍しかったベルシャ猫を、アメリカ・カリフオルニア州アラメダに住む森野という人に注文して手に入れ、そのつがいが産んだ仔を、近所に住んでいた谷崎の所望で譲ったとのことである。また、谷崎がアメリカの上山草人から、ベルシャ猫を四匹貰った時、三四匹を奥村に贈ったことも書かれている。

『奥村信太郎 日本近代新聞の先駆者』（奥村信太郎伝記刊行会 昭和五十年一月発行）の年譜によれば、奥村信太郎は、谷崎より十一歳年長で、大正十一年八月から本山村北畠三百二十六番地の六に住んでおり、當時既に「大阪毎日新聞」編集主任で、直役待遇であった。谷崎は大正十三年三月に本山村北畠に転居し、家が近いこともあって、親しくなつたらしい。昭和二年に、「大阪毎日新聞」「東京日日新聞」が日本新八景を選定した際、谷崎が審査委員になったのは、奥村信太郎から依頼されたものであろう。

以下、この機会に、『奥村信太郎 日本近代新聞の先駆者』

によって知られる両者の関係の概略を紹介して置く。

先ず同書所収・山口広一の「奥村さんと谷崎潤一郎先生」によれば、奥村邸には『人間の笑うような表情をする珍らしい中型の洋犬もいた。その『笑う犬』を当時の谷崎先生がひどく垂涎していらっしゃったとも聞いた。（中略）少し憶測を強めるなら、昭和三年十二月からはじまつた『夢喰ふ虫』は毎日新聞への最初の長編連載小説なのだが、当時この掲載の肝入りは編集總務としての奥村さんであり、その稿料を奥村さんからの借入金の返済に充当する心づもりが先生の胸のうちにあつたと思うのである。

さらに、このふたりはともに名うての酒客だ。機会ある毎に奥村さんは谷崎先生を酒席に誘われた。後に松子夫人もお嬢さんの恵美子さん（現親世栄夫氏夫人）も「生前、大阪や神戸の料亭へまいりますと、ここのは毎日の奥村社長に連れて来てもらつて知つた店だ、などとよく申しておりました」と私に回想されていてことでも、それは知れる。（中略）奥村さんと谷崎先生とが、とりわけ親しく往来されていたのは、右にいつた大正末期から、奥村さんが社長に就任された昭和十一年あたりまでの十数年と考へてよい。この間、前記した昭和三年の「夢

「喰虫」について昭和九年の「夏菊」、翌十年の「聞書抄」と、先生の長編小説が引きつづいて毎日新聞紙上を飾った。そのほかサンデー毎日をも含めて当時の先生の隨想・評論が、他社を過かに瘦いで多くの場合、毎日新聞紙上に発表されている事実も注目したい。当の谷崎先生自身も自分が毎日新聞系の作家だと自負されていたし、それはそのころの世間衆知のことでもあつた。先生のこうした毎日新聞への特別な親近感が、奥村社長に対する先生の恩誼なり友情なりから出発していたこと、いうまでもない。このことは奥村さんの一つの隠れた功績と解釈するが正しい。』とある。

そして、奥村信太郎の十三回忌法要が、昭和三十八年三月四日、大阪四天王寺の本坊・五智光院であった（『奥村信太郎日本近代新聞の先駆者』年譜）直後、たしか然海の伊豆山のお宅でだつたと思うのだが、先生にそのことを話したら「それは残念なことをした。少しも知らなかつた」といつていらつしやつた。（山口広・前掲文）と言ふ。

また、同書所収の高原愛三「焼け跡で雑誌『新世間』を出す」によれば、奥村信太郎が、「毎日新聞」最高顧問を昭和二十二年二月十六日付け（当時七十一歳）で依頼退職（同書年譜）して『間もないころ、たしか岡島新聞舗関係の家と思うが、西区

京町橋西詰南入の焼け跡に空家があつて、その一室を借りて『新世間』の看板を掲げた。この雑誌の同人は奥村さんと、北尾錦之助、高原慶三の三人だけ。毎日ではないが、日を定めて集合する。辺りは爆轟による焼野原で荒涼としている。給仕一人いらない。そこで昼飯を食べる。奥村さんの弁当は盛りの曲物で、空になると風呂物に包み小さくできる。「ああ、あの美食家が」と胸にグーンと来る。とにかく弁当袋を持ち帰ることだけでも「世が世ならば」と感無量であった。

ある時、北尾君が連絡して奥村さんがひとり電話をかけておられた。話の様子から、株を売る交渉を株屋の番頭としておられることが察しられたが、雑誌の資金にあてられるつもりだったのだろうか。終戦後、仙花紙の雑誌がさかんに発行され、読み物の仮底からよく売れた。谷崎潤一郎や永井荷風もよく執筆していた。奥村さんは谷崎氏と仲がよかつたので、谷崎氏を『新世間』の売り物にした。谷崎氏の文は戦争中の疎開日記のように記憶するが、期待するほどのものでもなく、『新世間』は初号、二号までで終わつたようと思う。それでも奥村さんは、京都住居の谷崎氏を、祇園歌舞練場の遊駐車と日本人共用のタンスクラブに招宴して、さりげない顔をされていた。』と言ふ。

ただし、『新世間』が短命に終わった一因としては、奥村信太

郎が、昭和二十二年八月、公職追放令のG項（その他の軍國主義者や超國家主義者たち）に該当すると認定されたこともあるからかもしれない。

### 三、ブレトネル宛書簡をめぐり

エルマコーワ・リュドミーラ氏が「国文学」平成十四年八月号の「谷崎潤一郎の未発表の書簡と来日ロシア人達」の中で紹介されたオレスト・ブレトネル宛谷崎書簡は、（翻刻に二三、小さな誤りはあるが）まことに興味深いものであった。しかし、十一月二十二日付け（年代不明）の『痴人の愛』露語に翻訳される由によるこんで居ります。御依頼に依り別紙の通りコンラード氏へあてた原稿を書きましたから岡氏へ御送下されば幸甚です』という書簡を、昭和二年のものと推定されたのは然りで、氏自身がもう一つの可能性として提示された昭和三年の方が正しい。同書簡中で、『家のふしんが出来上つたら是非こちらへも来て頂きます』と言われている家は、岡本梅ノ谷の家しかあり得ず、この家は昭和三年三月中に建築に取り掛か

り（同年四月一日中根駒十郎宛書簡より推定）、年末には完成していたと推定できる（高木治江『谷崎家の思い出』などから）ので、この手紙が昭和三年のものであることは疑いを入れないからである。逆に、この手紙から、十一月下旬になつてもまだ家が完成していなかつたことが確認できるのは有趣い。

この手紙でもう一つ興味深いのは、『痴人の愛』ロシア語訳（一九二九年刊）に際して、谷崎潤一郎が書いたレニン格ラードの出版社ブリボイ宛の手紙（注5）の執筆時期がはつきりしたことである。しかもそれは、『悲鳴ふ蟲』連載開始の直前、既に連載の何回分かは書き終えた段階でのものだったのである（注6）。ブレトネル宛の手紙に、『御招きにあづかり有りがたう存じますが今月は多忙故來月五日以後十日位の間に願ひたう存じます』とあるのは、家の書簡と『記』と『悲鳴ふ蟲』の執筆で忙しかつたからに違いない。

ブリボイ宛の手紙の中で谷崎は、『痴人の愛』の出版に『嬉しい反面、恥ずかしく思わずにはいられません。』と言い、『この長編小説に反映されているのは現代日本である、と吉うより、アメリカ風の風習と趣味を身に付けさせる教育を受けている、戦後の日本社会の部分であります。其れゆえ、私の本のこの面こそ理解して頂きたいと存じております。』（リュドミーラ氏

の訳による)と書いている。ここから、当時谷崎が既にアメリカかぶれを恥ずかしく思うようになっていたことが分かるのだが、今回のブレトネル宛書簡の御蔭で、それが、「痴人の愛」執筆当時の考え方ではなく、日本回帰の結果であった、という私のかねてからの想像が、改めて裏書きされたと考へている(私の『痴人の愛』註(拙著『谷崎潤一郎——深層のレトリック』所収)も参照されたい)。

#### 四、「悪魔」のモデルについて

谷崎の小説『悪魔』に、ヒロインが鼻をかんだハンカチを、主人公がべろべろ舐めるというエピソードがあり、谷崎が、「これは空想ではなく体験であつた」と杉田直樹に語ったことが、吉田精一の「谷崎潤一郎・人と作品」(『吉田精一著作集』十巻)に出て来る(拙著『谷崎潤一郎——深層のレトリック』所収「肛門性格をめぐって」も参照されたい)。

ところが、最近、「文章俱楽部」昭和二十四年初夏号(六月十五日発行)の辰野隆へのインタビュー「谷崎潤一郎を語る」

を読んでいると、その中に、たまたま辰野宅に居合わせた湯沢三千男(一高・英法科で谷崎と同級)が、「とにかく谷崎は高等学校の時から、所謂自然児で、耽美派だつたな」と云つて旧い記憶を辿りながら「いつだつたか、その頃、谷崎がたもとからハンケチを取り出して、「おい君、これはね、女が鼻をかんだハンケチだよ」と、僕に見せて貰えたことがあつた。——僕は、そんなもの、何故大事そうにするんだか分らなかつたが、」と発言したことが記されていた。ハンカチのエピソードが一高時代か大学時代かはやや曖昧だが、『悪魔』のモデルとなるような事実があつたことは、間違いないようである。

潤一郎は、一高三年の時から吉原等へ行くようになつたらしいので『学校時代』・川田順・武林無想庵との座談会「女と感覺の世界」昭和二十五年九月「中央公論」文芸特集号など)、坂にハンカチのエピソードが一高時代のものだったとしても、このハンカチの主は、初恋の人・總積フクではなく、玄人女性ではないかと私は考へている。

〔注〕

(一) 精二の『明治の日本橋・潤一郎の手紙』「遅い明治の日本橋」の「しげと吉菜」の項によれば、当時は印刷所とは言はず、活版所と言っていた旨の注記がある。以下、両方の言い方を併用する。

(二) 潤一郎が、祖父の活版印刷への転職を、「釜屋だの宿屋だと云ふ古奥い商光からハイカラな職業に転じた」(『幼少時代』)と書いていることも、傍証として挙げて置きたい。なお、明治十一年刊『東京地主案内』で、富島町の地主を調べてみたが、久右衛門の名前はなかった。買ったのは建物だけで、土地は借地だったのではないかと私は思う。谷崎活版所のあつた堀越町二丁目十四番地も借地だったことは、石川氏の引く戸籍原本に明記されている所である。

(三) 石川第二『近代作家の基礎的研究』では、半の初婚の相手を『沢田氏』とするが、その根拠は不明である。野村尚吾『伝記谷崎潤一郎』は『江尻氏』としている。明治四十三年刊の『第十五版 日本紳士録』に『江尻雄次 真鶴館、旅館、京橋区富島町四』とあり、大正五年の『東京資産家録』の『京橋区』に「江尻雄次 富島四 旅館」、「開業は先代」と出ることが、その裏付けとなる。仮に、半の初婚の相手が江尻氏ではなく、

離婚の際に、真鶴館を返して貰ったとしても、再婚相手は、『幼年の記憶』によれば、「大きい質屋」であり、再びそれ持参金として持つて行った可能性は低いと思う。江尻家が質屋（即ち再婚相手）だったという形跡もない。逆に、半は真鶴館を持つて江尻家に嫁し、のち離婚して、堀越町の近所の質屋に再嫁し、真鶴館は江尻家の所有であり続いた、と考えたい。

半の離婚の時期も定かではないが、『幼少時代』によれば、前述のように明治二十四五年頃、火事で真鶴館の従姉妹が避難して來た事があり、また、明治二十五年十二月から二十六年三月にかけて、伯母のお花が入院した際、真鶴館の伯母（半）らが交替で看め切っていた、とあることから、この頃はまだ離婚されていなかつた、と推定できる。『幼年の記憶』の記述から見て、半の離縁は、潤一郎とセキが本家に頻繁に遊びに行つていた時期と考えられるので、遅くとも潤一郎が精養軒に住み込みを始める明治三十五年よりは前、と推定できる。『幼年の記憶』では、離縁後の半の姿から『子供のとき』に強い印象を受けたと語り、その少し後で、『いま大体七つ八つ位のときから、十前後位のこと話を話してゐるのでそれども』と述べているので、離婚・再婚ともに、潤一郎の小学校卒業（明治三十四年三月）よりは前と考えられる。

潤一郎は明治四十五年、京阪旅行から帰ると、真鶴館に泊まり込み、その女将と姦通したらしいが、その女将は、半の息子・江尻雄次の妻・須賀だった、と沢田卓爾が『放浪時代の谷崎』（谷崎全集月報2 昭和四十一年十二月）で証言している。

伊藤整と沢田卓爾の対談「荷風・潤一郎・春夫」（『群像』昭和四十年十月）によれば、須賀はその後、離縁になり、江尻は歯科医になったと言う。これについても、大正十三年刊行『第二十八版 日本紳士録』に、『江尻雄次 歯科医、京橋塩町二四』とあることが、裏付けとなる。

なお、明治新聞雑誌文庫に、明治十七年八月二十日発行の『東京諸物価明細表』七百二十一号があり、持主兼編輯人・江尻芳次郎、印刷人・佐尾松之丞、錦糸町一丁目三番地・共遊舎と記載されて居るが、この江尻氏と半の夫との関係については宿題として置きたい。

(4) 石川第二『近代作家の基礎的研究』が紹介している戸籍毀損についての始末書から、潤一郎の叔父・長谷川（旧姓・谷崎）清三郎が、明治二十六年当時、この谷崎支店に勤めていたことが確認できる。

(5) ロシア語訳『痴人の愛』に、序文のような形でロシア語訳が付されたが、谷崎の日本語原文は残っていない。このブリ

トイ宛の手紙は、既に因松夏紀氏の「谷崎潤一郎とロシア」（『文芸論叢』昭和六十三・三）で、異なる訳文で紹介されている。

(6) 昭和三年十一月四日付け小出信重宛谷崎書簡、同年十一月一日宇野浩二宛小出信重書簡（匠秀夫『小出信重』日動出版）から推定できる。